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PAUTA

PAUTA DA 75ª REUNIÃO ORDINÁRIA

DATA: 22 de novembro de 2023.

HORÁRIO: 14:30 às 17:00 horas

LOCAL: Presencial (Sala de Reuniões, nº 007, andar térreo do Ed. Sede 
do MAPA – Brasília- DF) ou videoconferência - LINK Link: 
https://teams.microsoft.com/l/meetup-join/19%

14:30 - Abertura da Reunião Ordinária: Presidente da CSCPFPO, Milton Hummel.

14:35h - Avisos da Secretário/Interino da CSCPFPO Aprovação da memória da 74ª 
Reunião 

Ordinária - Marcos Fernandes Martins.

14:45h - Histórico do Mercado + Rodada Geral dos Mercados

15:20h – Apresentação dos movimentos realizados do setor sobre a Reforma 
Tributária

16:00h – Devolutiva do Setor sobre a Portaria da nova IN 24 de mudas – Ana 
Paula

16:15h - Status do GT de Estudos para o Setor de Flores e Plantas Ornamentais –
Ana Paula

16:30 - Desligamento da Associação Brasileira do Agronegócio de Flores e 
Plantas - ABAFEP, 

central_verde@yahoo.com.br rural - (19) 99294-1219 / (19) 3802-7223

Membro/Titular: LAURENS SPRINGER BERENSCHOT adoniasdosreis@me.com, (19) 
97815-8891 

/ (19) 3802-7223 e Membro/Suplente: ADONIAS DOS REIS

e Câmara Setorial de Flores e Plantas Ornamentais do Estado do Ceará, Entidade: 
CSFPO/CE -

thomas@naturayo.com. 98899-2914 / (85) 3242-0888, Membro/Titular: MARCOS 
AURELIO 

SOARES DE CASTRO jeanne.cavalcanti@adece.ce.gov.br; e Membro/Suplente: 
JEANNE DARC 

CAVALCANTE MOREIRA. Em conformidade com Att. 16, § 3º, Portaria 253 de 
06/11/2023 

(Regimento Interno das Câmaras)
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OBSERVAÇÕES: Link da gravação da reunião: e=
4:p8vVmX&fromShare=true&at=HYPERLINK "https://agromapa-
my.sharepoint.com/:v:/g/personal/gislane_menezes_agricultura_gov_br/Ed3ktT457p
NCrKEv7jlJTFUBzxleM0B7BGM37UsrjooY6w?
nav=eyJyZWZlcnJhbEluZm8iOnsicmVmZXJyYWxBcHAiOiJTdHJlYW1XZWJBcHAiLC
JyZWZlcnJhbFZpZXciOiJTaGFyZURpYWxvZy1FbWFpbCIsInJlZmVycmFsQXBwUGx
hdGZvcm0iOiJXZWIiLCJyZWZlcnJhbE1vZGUiOiJ2aWV3In19&e=
4:p8vVmX&fromShare=true&at=9"&

RESUMO DA REUNIÃO

O presidente, Milton Hummel, abriu a 75ª RO CSCPFPO, agradeceu a participação de todos, e 
colocou a memória da 74ª RO CSCP FPO, para aprovação, sendo aprovada por unanimidade. 
Em ato contínuo fez a rodada do mercado:

Senhor Fábio, CEASA/Campinas, comentou que houve uma migração das vendas do formato 
atacado para o varejo/consumidor final. Preços e volumes estáveis no ano de 2023, estimando 
terminar o ano com esse cenário de estabilidade. Para o ano de 2024 informou que investirão 
para a consolidação do mercado direcionado ao consumidor final da RMC – Região Metropolitana 
de Campinas.

Senhor Jorge, CVH, disse que o comportamento do mercado está difícil de prever, ocorrendo 
movimentos de vale e de pico de vendas. No 1º semestre/2023 houve bons resultados, 
principalmente impactadas pelas três datas comemorativas. Entre os meses de setembro a 
dezembro do ano de 2022 expôs que, devido as eleições presidenciais e estaduais mais a copa 
do mundo do Catar, houve um impacto nas vendas maior do que o esperado. Além disso houve 
uma semana de novembro impactada pelos movimentos grevistas dos caminhoneiros. Informou 
que nos meses de agosto a outubro de 2023 teve um crescimento entre 8-9%, sabendo que parte 
desse crescimento deve a evolução de 4 a 5% em oferta/venda de volume. Para novembro 
espera crescimento em torno de 10% sobre o ano anterior.

Senhora Christine, AFLORI, informou sobre a ausência da que a Senhora Clarice. Expressou o 
sentimento de que o setor produtivo de flores/mudas está literalmente “embaixo d’água” e que 
não se têm notícias de que houve algo semelhante no passado. Além desse cenário, as fortes 
tempestades geraram perdas de plásticos de estufas, que foram rasgados pelos fortes ventos ou 
por granizadas e há, de forma secundária a perda pela necessidade da reposição desse caro 
material a cada um dos produtores afetados. Sob esse clima desafiador observou-se alagamentos 
na região produtiva de Parecis e menores vendas na Grande Porto Alegre, devido ao excesso de 
chuvas. No geral, expressou que praticamente todos os elos da cadeia estão com baixo 
desempenho de vendas, estimando entre -20% e -30% sobre o ano anterior. O setor, via AFLORI 
pediu apoio emergencial para o Senador Heinze/RS. Sobre o Dia de Finados, trouxe para os 
membros da Câmara que o desempenho de vendas foi abaixo do esperado e que, a cada ano, 
fica mais acentuada a queda de visitações aos cemitérios, impactado pela perda cultural das 
novas gerações, que não identificam a necessidade dessa “visita” aos seus entes já falecidos 
nessa data. No mercado de paisagismo expôs que não há mais juros baixos disponíveis para 
construções, principalmente nas regiões de Gramado, Canela, São Francisco de Paula etc., não 
havendo previsão de retomada no curto prazo, impactando negativamente as vendas desse 
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segmento. Por último reforçou que há um grande desafio da gestão e contratação de mão de 
obra. 

Senhor Milton, COOPERFLORA, comentou que vem com crescimento nos últimos meses. O 1º 
semestre desse ano foi bastante desafiador, pois entre o período compreendido entre out/2021 
até junho de 2022 houve um número de eventos acima do normal, devido ao acúmulo de festas 
canceladas ou postergadas, com uma oferta ainda sendo retomada pelos produtores. Ou seja, 
oferta baixa e demanda alta, com ganhos significativos de preços médios, bem acima das medias 
históricas para o período. Já no último trimestre/2022 houve o momento de tensão econômica, 
tanto pré como pós eleições presidenciais, mais três dias de paralização de várias estradas 
brasileiras na semana seguinte ao segundo turno das eleições, impactando os resultados do 
último trimestre de 2022. Nos 3 últimos meses a base produtiva está com três grandes desafios, 
primeiramente está impactada pelas ondas de calor, onde as plantas estão sob enorme pressão, 
estressadas e em desequilíbrio. Um segundo desafio está nas chuvas, que no geral são 
tempestades e por último a questão da mão de obra continua desafiadora e constante, pois o alto 
turnover traz custos adicionais de treinamento, eficiência e novas contratações, num ciclo que 
gera sobrecustos aos cooperados.

Senhor Kees, disse que segundo semestre de 2022 foi desafiador, mas melhor que o primeiro 
semestre.

Senhor Gilmar, APROESC, disse que o estado de Santa Catarina está sob intensa chuva nos 
últimos meses, com várias áreas produtivas inundadas em algum momento nesse período. 
Laudelino ficou embaixo de água. Dois municípios se destacam, com forte impacto negativo, são 
eles Laurentino e Rio do Oeste. O quadro no geral está delicado, sabendo que quem está 
caminhando bem nas vendas nesse momento está somente “pagando as contas”. Os produtores 
estão pedindo apoio financeiro, tanto no âmbito estadual como federal.

Rodada de Mercado 2024

Num cenário amplificado, Senhor Jorge, CVH, comentou que vê com preocupação o 
encaminhamento da reforma tributária, aguardando que o setor não seja onerado e haja impactos 
no consumo. Observou que há normalidade quanto ao volume ofertado pós pandemia, e acredita 
se não houver nenhum imprevisto, ocorrerá um crescimento um pouco acima da inflação para a 
CVH em 2024.

Senhor Milton, Cooperflora, comentou um dos polos mais fortes de Rosas, localizado em 
Andradas – MG buscará crescer por meio de maior eficiência de produção por metro quadrado, 
tanto no manejo como na renovação de variedades. Já para as outras regiões de cooperados, a 
previsão de crescimento ocorrerá também pela expansão de área produzida. A Cooperflora 
acredita em crescimento em 10% no ano de 2024. Economia será o grande desafio para todos do 
setor, mas acredita no potencial de evolução da cooperativa. Ressaltou que não poderá ficar 
abaixo da meta em nenhum mês, com uma gestão muito intensa e próxima entre cooperado e 
setor comercial. Por último, expressou a opinião de que o PIB tem uma previsão de crescimento 
de 1,5% a 2% no ano de 2024 e que nenhuma empresa resiste se o crescimento for igual ao PIB 
ao longo dos anos.

Senhor Gilmar, Aproesc, comentou que não fizeram o exercício de perspectivas para a região, 
mas que, na visão dele, se ficar no patamar semelhante ao ano de 2023 os produtores podem ver 
com uma perspectiva positiva.
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Senhora Christine, AFLORI, disse que será um ano para se ter atenção nos investimentos, pois o 
ano tende a ser desafiador.

O próximo assunto abordado, foi sobre a Reforma Tributária, feita pela Senhora Lilian, advogada 
que trabalha com o IBRAFLOR. Ela apresentou um status dos acompanhamentos feitos pelo 
setor ao longo do ano e em que momento estamos. A apresentação se encontra postada no site 
do MAPA, com o tema Reforma Tributária, baseada na PEC 45/2019. Disse que a PEC de forma 
geral foi boa para o setor, e que as questões de redução de aliquota, pleito do setor, serão 
debatidas nas Leis complementares e que, na visão dela, “as portas ficaram abertas” no 
Congresso Nacional para o nosso setor. O Senhor Presidente, agradeceu, e disse que o Sr. 
Leandro (Secretário das Câmaras), enviará um ofício para o Ministro da Agricultura e para dois 
secretários do MAP.

O próximo assunto foi abordado pela Senhora Ana Paula, disse que a Portaria 616, que substitui 
a IN 24, foi publicada em 14/09/2023 e tem previsão de entrar em vigor no dia 01/12/23. 
Expressou que ainda há dúvidas, e que haverá reunião do GT para entendimento maior do setor e 
dirimir os pontos não entendidos a posteriori com o MAP – pedirão uma reunião online. Expressou 
que o encontro, realizado Piracicaba/SP, com o Sr. Elyson (do MAP) não conseguiu esclarecer 
todos os pontos de dúvida.

Quanto ao Status do GT de Estudos para o Setor de Flores e Plantas Ornamentais, a Ana Paula 
comentou que a apresentação dos temas que o setor entende ser importante realizar pesquisas 
no evento da Sociedade Brasileira de Floricultura e Plantas Ornamentais, realizado no Rio Grande 
do Sul, foi extremamente positivo, aproximando o setor produtivo ao setor de pesquisa. Os 
pesquisadores se colocaram à disposição do setor e reforçaram que a ideia de trabalharmos 
juntos pelo desenvolvimento do setor de plantas ornamentais. O Senhor Presidente perguntou ao 
Senhor Marcos, Secretário, se havia algum encaminhamento. Senhor Marcos disse que apenas, 
fazer a agenda com a EMBRAPA, sobre inovação. O Senhor Jeferson, disse ser importante 
documento final para agenda da inovação, e depois levar para o Ministro. Disse também que no 
MDIC, o ponto focal é o Senhor Rolemberg, e que seria importante envolvê-lo para otimizar a 
alocação de recursos para pesquisas futuras. Senhora Ana Paula, disse que conversará com o 
Senhor Peterson, que ficou responsável para encaminhar as novas sugestões dos pesquisadores, 
tais como melhoramento genético de espécies nativas. Pediu ao Sr. Jeferson para marcar reunião 
na EMBRAPA, para ser apresentada agenda inovação, o que foi aceito e que em Jan/24 se 
coloca à disposição.

No próximo tópico o Senhor Presidente, colocou em votação o desligamento das entidades 
ABAFEP e CSFPO/CE, a qual foi decidida por unanimidade o desligamento. Em ato contínuo 
disse que a ABRAS e a CEAFLOR/SP, se mostraram interessada a comporem como membros da 
CSCP FPO, e que fará os convites para participarem da Câmara Setorial, o que também foi 
acatada por unanimidade pelos participantes.

Senhor Theodorus, pediu a palavra, para dizer que não mais participará da CSCP FPO, 
expressando que cumpriu sua missão. Complementou que o Sr. Renato, foi o 1º Presidente da 
Câmara Setorial e que expressava o seu agradecimento a ele. Comentou também a importância 
das participações do Manoel, Ana Paula e da Inês Wagemaker (in memoriam). O Senhor 
Presidente, agradeceu a participação dele, dizendo de sua enorme contribuição para o setor. Os 
Senhores Jorge, Manoel e Kees também destacaram a aparticipação do Sr, Theodorus, dizendo 
que fará falta.
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Senhor Presidente, falou da reunião com a Diretora e Coordenadora, referente a broca das 
Palmeiras, informando que o MAP elaborará uma resposta sobre os oficios encaminhados. 
Comentou com os participantes que o pesquisador que havia levantado a questão da entrada da 
Broca no Brasil declinou da denúncia.

Senhor Marcos, reafirmou as datas das futuras reuniões para 2024, dizendo que tais datas estão 
na agenda geral da CGAC, e que acontecerão nos seguintes dias: 76ª RO, dia20/03/2024; 77ª 
RO, dia 26/06/2024, 78ª RO, dia14/08/2024 (coringa) e 79ª RO, dia 20/11/2024, sendo todas as 
quartas feiras das 14:30 às 17:00 horas.

ENCAMINHAMENTOS: Fazer agenda com a EMBRAPA, referente a INOVAÇÃO.

APROVAM E ASSINAM ESTA MEMÓRIA 
Nome Assinatura 

Presidente: Milton Hummel
Secretário: Marcos Feernandes Martins
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